
Задание 9



1. Корни с чередованием

• Гласная в корне зависит от ударения
• Гласная в корне зависит от согласных 
в корне

• Гласная в корне зависит от значения
• Гласная в корне зависит от суффикса 



Гласная в корне зависит от ударения
• ГАР-/ГОР- Без ударения пишется О: загорать, горелый, гореть, горячий, горячка, 

пригорелый и др. 
Исключения: выгарки, выгарь, изгарь, пригарь, гаревой, выгар 
Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: горн, горе, 

горевать, огорчать,, огорчение, огорченный, пригорюниться, горький, горчинка, 
горчица, горчичник, горчичный. 

• КЛАН-/КЛОН- Без ударения пишется О: склоняться, преклонение, непреклонный, 
наклонение, преклонение, склонение, уклонение, коленопреклонение, 
коленопреклонённый и др. 

• ТВАР-/ТВОР Без ударения пишется О: творить, благотворительный, одухотворенный, 
олицетворять, претворять, притворяться, растворение, растворимый, сотворение и др.

Исключения: утварь. 
Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: затворить, затвор, 

притворить, створка, раствор. 

• ЗАР-/ЗОР Без ударения пишется А: заря, заревой, зарница, озарение, озарить и др. 
Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: зариться, 

позариться, взор, надзор, обзор, подзорный, прозорливый; озорной, озорничать, 
озоровать, озорной, позор, узор 

• ПЛАВ-/ПЛОВ-/ПЛЫВ- Без ударения пишется А: плавучий, плавник, поплавок, плавун 
(трава), плавунец (жук), сплавлять, на плаву. 

Исключения: пловец, пловчиха, плавуны



Гласная в корне зависит от согласных в 
корне• ЛАГ-/ЛОЖ- Перед Г пишем А, перед Ж пишем О: излагать

(ся), налагать(ся), облагать(ся), полагать(ся), предлагать
(ся), прилагать(ся), разлагать(ся), слагать(ся), 
прилагательное, ложиться, возложить, переложить и др. 

Исключения: полог, слоговой, залогодатель 
• СКАК (СКАЧ) СКОК (СКОЧ) Безударное А пишется перед 
К, безударное О – перед Ч: доскакать, заскакать, 
обскакать, отскакать, перескакать, поскакать, прискакать, 
скакалка, скакун, выскочить, доскочить, заскочить, 
наскочить, проскочить и др.

Исключение: скачу, скачок 

• РАС(Т)-/РОС-РАЩ Перед СТ и Щ пишется А, перед С 
пишется О: возрасти, дорасти, зарасти, растить, 
отрастить, возрастать, прорастание, растение, 
растительный, возраст, возрастной, наращение, 
взрослеть, заросль, недоросль, поросль, повзрослеть и 
др. 

Исключения: ростовой, ростовщик, (ростовщичество, 
ростовщический), росток, ростковый, вырост, 
(выростной, выросток), выростковый, заросток, 
подростковый; отрасль, (подотрасль, отраслевой, 
отраслевик). 



Гласная в корне зависит от 
значенияРАВН-/РОВН- 

• РАВН- пишется в словах со значением «равный кому/чему, 
одинаковый с кем/чем», «сравнение»: выравнять (силы), выравняться 
(в строю), подравняться (класс команд подравнялся), приравнять, 
равнять (кого, кого с кем), равняться (что чему, в шеренге, в строю или 
по первому), сравняться (с кем-то в чем-то, в успехах, в знании), 
уравнять (в правах); всё равно, наравне (сын трудится наравне с 
отцом) 

• РОВН- пишется в словах со значением «ровный, гладкий, стабильный, 
прямой, однородный»: ровнять (о крае, линии, плоскости), прировнять 
(пригладить), уровнять (сделать ровным) 

Исключения: поровну, уровень, равнина, ровесник
МАК(Ч)/МОК(Ч) 

• МАК- Пишется в словах со значением «погружать в жидкость»: макать, 
обмакнуть, вымакать, макание и др. 

• МОК – Пишется в словах со значением «пропускать жидкость, 
становиться мокрым»: взмокать, намокать, обмокать, подмокать и др. 

• В безударном корне МОЧ пишется О: мочить с разными приставками, 
моченый. 

Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: 
мочало, мочалка, мочалить, измочалить, измочаленный, маковый, 
замок, замочный. 

 



Гласная в корне зависит от 
суффикса

О/А
Если есть суффикс А после корня, то в корне пишем 
А, если нет суффикса А, пишем О в корне 

КОС-/КАС-: касаться, соприкасаться, касание, 
прикасаться, касательная, касательно, 
прикасание, коснуться, неукоснительный, 
прикосновение, соприкоснуться и др. 

Не являются корнями с 
чередованием омонимичные корни в 
словах: кос- (косец, косить, коса (орудие), кос- 
(косой, искоса, наперекосяк) и кос- (косичка, коса 
(вид прически). 



Е/И
Если после корня следует суффикс А, то в корне пишется И 

• БЕР-/БИР-: выберу(сь), заберу(сь), наберу(сь), выбирать, избирать, забирать, собирать 
перебирать, собирательный, избирательный и др. 

• БЛЕСК(С, СТ, Щ)/ БЛИСТ: проблеск, блестеть, блестящий, блистать, блистание, 
блистательный и др.  

• ДЕР-/ ДИР-: выдеру, выдерешь, подерусь, продерусь, придерусь, обдирала, удирать, 
выдирать, выдирание и др. 

• МЕР-/ МИР-: замереть, обмереть, умертвить, смертельный, насмерть, вымирать, 
умирать, вымирание, замирать и др. 

Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: мер - со значением 
«мера, мерка» (примерять) и мир- со значением «мир» (усмирять, примирять) 

• ПЕР-/ ПИР-:  опереться, взаперти, запереть, отпереть, запирать, опираться, попирание, 
запирательство и др. 

• ТЕР-/ТИР-: тереть, натереть, вытереть, стереть, обтирать, вытирать, утирать, оттирать 
и др. 

• ЖЕГ-/ ЖИГ: выжегший, выжечь, зажечь, выжигание, разжигатель, поджигательство, 
зажигательный и др. 

• СТЕЛ-/СТИЛ: стелить, застелить, выстелить, постелить, расстелить, застилать, 
выстилать, перестилать и др. 

• ЧЕТ(ЧЕС)/ЧИТ: вычесть, чета, вычет, читать, читалка, читательский, вычитать, 
перечитать, предпочитать, считаться, почитать, почитатель, почитание и др. 

Исключения: сочетать, сочетание, сочетательный, бракосочетание, вычитка.
побирушка, избирком, побироха, 

выдирки, 
отжиг, выжиг, выжига, обжиг, обжиговый, розжиг,

 выстилка,
 постирушка, простирнуть, 



• А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН: взимать – взять; внимать, внимание, 
внимательный, воспринимать, вынимать, донимать, занимать, 
занимательный, нанимать, обнимать, отнимать, перенимать, 
понимать, поднимать, предпринимать, предприниматель, 
наниматель, пронимать, снимать, унимать. 

• ЖИМ/ЖА: выжимать, выжимки, зажимать и др. приставочные 
от глагола жать 

• ЖИН/ЖА: пожинать – сжать 
• ПИН/ПЯ: распинать, пинать, пинок, запинаться, препинание – 
распять, запятая 

• МИН/МЯ: вминать, заминать, подминать, приминать, 
разминаться, уминать – вмять, замять, память, памятовать, 
памятный, памятник, поминать (и приставочные вспоминать, 
упоминать, запоминать, напоминать, припоминать), помин, 
поминовение и др. 

• ЧИН/ЧА: начинать, зачинать, зачинатель, начинание, 
начинающий – начать 

• КЛИН/КЛЯ: заклинать, заклинанье, проклинать – заклясть, 
проклясть, проклятие, заклятие, клятва, заклятый, клясть 

Исключения: выемка, выем, выемщик, выемчатый, 
выемчатокрылый, жеманиться, формы глагола проклясть 
(прокляну, проклянешь), помянуть, упомянуть, вспомянуть, 
выжимки 



2. Безударные проверяемые 
гласныекорни-омофоны

       Обвевать (веять) — обвивать (вить); 
Частота (часто) — чистота (чистый); 
Валы (вал) — вол (вол); 
Спешите (спешка) — спишите (пишет); 
Поседеть (сед) — посидеть (сидя); 
Слепить (лепка) — слипаться (липкий); 
Скрепить (скрепка) — скрипеть (скрип); 
Разредить (редко) — разрядить (ряд); 
Посветить (свет) — посвятить (святость); 
Отворить (затвор) — отварить (варит); 
Запивать (пить) — запевать (петь); 
Обижать (обида) — обежать (бег); 
Примерять (мера) — примирять (мир); 
Старожил (старый) — сторожил (сторож); 
Развиваться (развитие)— развеваться (веет); 
Полоскать (полощет) — поласкать (ласка); 
Прожевал (жёваный) — проживал (жить); 
Распевать (петь) — распивать (пить); 
подражать (дразнит) — подрожать (дрожь); 
Умолять (молит) — умалять (мало); 
Окатиться (катит) — окотиться (кот); 
Увидать (видеть) — увядать (вянуть); 
Залезать (залез) – зализать (лижет) 
Оземь (зЕмли)-озимь (зИмы) 
Малы (маленький) - молы (мол) 
Накалить(накал) – наколоть (колет) 
Пристежные (стёганый) – пристяжные (тяга) 
Долина (дол)– вдалеке (даль) 
Кратчайший (краткий) – кротчайший (кроткий) 



3. Непроверяемые гласные в корне 
слова

Словарные слова



4. Буква О после шипящих в корне
В словах, в корне которых под ударением произносится -о, 

чередующееся с е в других формах или в других словах 
того же корня, например: желтый (желтеть), жесткий 
(жестковатый), жернов (жернова), желудь (желудей), жердочка 
(жердей); дешевый, дешевки (дешеветь), шелк (шелковистый), 
шерстка (шерстяной), решетка, решетчатый (решето), кошелка 
(кошелек), шепот (шептать); челн (челнок), челка (чело), черт 
(чертей), черный (чернота), чет (нечет), чечетка (чечет), отчет, 
счет (вычет, вычесть), черточка (черта), печенка (печень), 
бечевка (бечева); щетка (щетина), щелкать (щелчок), 
пощечина, щеки (щека); в корнях глагольных форм: сжег, 
поджег, сжегший, поджегший (сжечь, поджечь), шел (шедший), 
разжевывать (разжевать).

ЗАПОМНИТЬ! Чащоба, трущоба, обжора, шоколад, крыжовник, 
крюшон, корнишон, боржоми, лечо, крюшон, харчо, изжога, 
шок, шов, шорты, капюшон, шоссе, шорох, чопорный 
шотландец, чокнутый жонглер, шорник с шомполом, жокей-
шовинист, пижон, мажор, мачо, шоу, цоколь, танцор, цоканье… 

ОЖОГ – сущ, ОЖЁГ - глагол



5. Ы, И после шипящих и Ц
После ж, ч, ш, щ не пишутся ю, я, ы, а пишутся 
у, а, и, например: чудо, щука, час, роща, жир, 
шить.

• Буквы ю и я допускаются после этиx 
согласных только в иноязычных словах 
(преимущественно французских), например: 
жюри, брошюра, парашют (в том числе – 
именах собственных, например: Сен-Жюст), 
а также в сложносокращенных словах и 
буквенных аббревиатурах, в которых, по 
общему правилу, допускаются любые 
сочетания букв 





Написание о или е после ц
1. В слогах ударяемых пишется о или е в 
соответствии с произношением, например: цокать, 
лицо, овцой, дельцов, отцов, отцовский, 
облицовка, вытанцовывать, танцор, но: прицел, 
целый, ценный, цеп и т. п.

2. В слогах неударяемых о не пишется, кроме слова 
цокотуха и родственных (ср. цокот).

При отсутствии ударения в суффиксах и окончаниях 
всегда пишется е, например: полотенце, пальцем, 
пальцев, куцего, ситцевый, молодцеватый, 
глянцевитый, танцевать, гарцевать, Кунцево, 
Баренцево море.

В иноязычных словах о после ц может писаться и в 
неударяемых слогах, например: палаццо, скерцо.



1. Дли(н,нн)ые усы ж_лтые от табака посредине и ч_рные с проседью на концах св_сают на тяж_лый выд_ющийся вперед 
подбородок. (А.Рыбаков)

2. Через час пришлось распроща_ся и со вторым скрипач_м он отл_жил свой смыч_к и сказал что то(же) хоч_т танц_вать.

3. К ог_рчению танц_ров один раз в неделю в клубе танц_в не было. (С.Антонов)

4. В проходе в_гона послыш_лись шаги (как) (буд)то ш_л (кто)то (не)им_верно тяж_лый. (А.Толстой)

5. Ведь это она меня на ноги постав_ла и уму(разуму) научила: она меня ещ_ девч_нкой за волосы схватила да из трущ_бы 
вытащила. (Ф.Гладков)

6. (Не)смотря на (не)обыкнове(н,нн)ую силу физических возможностей он [Троекуров] раза два в неделю страдал от 
обж_рства и каждый веч_р бывал (на)веселе. (А.Пушкин)

7. С нарочито хмурым лиц_м (не)отрывно следил он за ее рукой вооруж_(н,нн)ой карандаш_м или прозрачным 
треугольником из целлулоида. (В.Кочетов)

8. Слышно длительное сопение ш_рох карандашей (из)редк_ ш_пот Дай резинку_.

9. Ее все ш_кирует и то что ты на курсах и то что там учат ан_томии. (И.Потапенко)

10. Однажды в обед свернули с дороги к реч_н ке ра_лившейся в этом месте в (не) большую заводь с остатками свай 
вод_(н,нн)ой мельниц_ и полегшим камыш_м. (А. Толстой)

11. Люди и в камыш_вых хижинах и в мра м_рных палацц_ и в деш_вых гости(н,нн)ицах в_кочили ощ_щая всем телом 
подземные толчки.

12. Там его за стол с_жала всяким я_твом угощ_ла ул_жила отдыхать на парч_вую кр_вать. (А.Пушкин)

13. (В)доль стен возвышались тяж_лые золоч_(н, нн)ые стулья с овальными спинками о_тянутые (полу)ш_лковой м_терией 
ещ_ (не) пот_рявш_й блеска.

14. Под ракитой обвитой плющ_м от (не)настья мы ищ_м защиты. (Б.Пастернак)

15. А на пожар_ще заката в д_лекой проч_рни ветвей как гулкий колокол набата (не)истовствовал сол_вей. (Б.Пастернак)


